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El contundente triunfo de Donald Trump en
las recientes elecciones presidenciales de
EE.UU. plantea preguntas que parece necesa-
rio responder.

¿Por qué tantos electores
maltratados por el discurso
y el comportamiento de
Trump votaron por él de to-
das formas? ¿Por qué la de-
recha religiosa votó mayori-
tariamente por Trump, a pe-
sar de sus infidelidades ma-
ritales y vulgaridad, tan
opuestas al puritanismo de aquella? ¿Por qué
lo hicieron tantos latinos, insultados como cri-
minales violadores que se comían las mascotas
de los americanos blancos? ¿Por qué los puer-
torriqueños de Filadelfia votaron por él en
grandes cantidades, a pesar de haber sido deni-
grados por un comediante en uno de sus últi-
mos actos de campaña? ¿Por qué los afroame-
ricanos no votaron abrumadoramente por un
demócrata, como en casi todas las elecciones
anteriores, y muchos prefirieron ahora a
Trump? ¿Por qué las mujeres votaron por él en
la cantidad que lo hicieron, a pesar de ufanarse
del nombramiento de los jueces que permitie-
ron derogar Roe vs. Wade y había exhibido un
trato tan grosero con ellas a lo largo de su vida?

Solo es posible explicarlo si el adversario al
que Trump se oponía era percibido por los
grupos agraviados como mucho peor que las
afrentas que este les había endilgado. Sin em-
bargo, esa explicación deja sin responder por
qué ese adversario era tan peligroso o despre-
ciable como para que prefirieran ignorar el

maltrato recibido y votaran por él. Claramen-
te, en otras circunstancias, su lenguaje y con-
ducta hubiesen sido considerados inacepta-
bles.

La revista The Economist presentó hace po-
co un ensayo sobre la política del “partidismo
negativo”, es decir, la inclinación a votar no
por el partido al que se apoya, sino en contra
del que se teme o desprecia. Se basó en un estu-
dio de 274 elecciones en 50 democracias entre
1961 y 2021, uno de los más extensos nunca
efectuados respecto de los sentimientos de los
votantes.

El partidismo negativo funciona porque el
enojo, la rabia o la indignación moral inducen
un involucramiento emocional del elector mu-
cho más intenso que el resultante de propues-
tas constructivas. Al fin y al cabo, destruir es
siempre más fácil que construir. 

El estudio muestra que hay circunstancias
en la vida de los países en las que la ciudadanía
está más proclive a la indignación moral —el
pasto está más “seco”— que en otros: la situa-
ción de Alemania en la década de 1930 fue una
de ellas, bien aprovechada por Hitler; la crisis
subprime fue otra, y el movimiento de los “in-
dignados” así lo ilustra. A mediados de la déca-
da pasada, Trump detectó que se estaba insta-
lando un malestar profundo en una parte sus-
tantiva de la población de su país y se propuso
aprovecharlo. Lo logró con singular éxito.

Denunció el deterioro manufacturero
—asociándolo a las importaciones chinas— y
la creciente llegada de inmigrantes latinos, co-
mo los culpables del deterioro en la calidad de
vida del trabajador norteamericano. Eso estaba
hundiendo al país, afirmó, intuyendo que ha-
bía ahí una importante fuente del malestar de-

tectado. Por eso, en su primera campaña, el es-
logan “haz a América grande de nuevo” co-
nectó tan bien con buena parte de la ciudada-
nía. En esta, agregó a lo anterior la cultura
identitaria de raza y género con que, decía, los
demócratas estaban saturando la vida nacio-
nal, acusándola de ser frontalmente contraria a
los valores del americano medio, incorporada
por algunos “lunáticos” y adoptada por gru-
pos que vivían mayoritariamente en las costas.

Pero para que ese discurso penetrara como
lo hizo, debía inflamar las emociones de los
electores. Para ello agitó ese malestar —agra-
vado por la inflación surgida en 2021-2022—,
insultando la cultura del adversario con me-
dias verdades, utilizando un lenguaje exagera-
do y grotesco, rechazando la fluidez de género
como parte de esa cultura, y mostrándose, al
revés, como fiel representante del sexo binario.
Se instaló así como símbolo de la oposición a
ella y construyó con eso una coraza a la que no
penetraron ni las querellas en su contra, ni los
insultos proferidos a los latinos, ni su conducta
con las mujeres.

Mientras más grotesco su lenguaje, más cla-
ro su mensaje. Su alusión al tamaño del miem-
bro de un famoso golfista o el gesto de mastur-
bar el micrófono en sus últimos mítines, lejos
de ahuyentar al votante parecían representar
con aun mayor fidelidad su postura.

Siguiendo su intuición política y apoyado
en su fuerte personalidad, Trump desarrolló
con naturalidad y sin poses esa estrategia de
partidismo negativo y ganó las elecciones. Pe-
ro ganar elecciones presidenciales de manera
categórica no es garantía de éxito en el ejercicio
del gobierno. Esa es una pregunta que queda
abierta. 

Victoria de Trump y “partidismo negativo”
“... el enojo, la rabia o la indignación moral inducen un involucramiento emocional del elector mucho más intenso

que el resultante de propuestas constructivas. Al fin y al cabo, destruir es siempre más fácil que construir...”. 

ÁLVARO FISCHER

LUCHA CONTRA LA
DELINCUENCIA. Cientos de
soldados y de policías militares
asumieron el control de otras dos
favelas de Río de Janeiro en
busca de líderes del narcotráfico
y del contrabando de armas,
como parte del gigantesco plan
de combate al crimen organizado

en los alrededores de la ciudad. Las tropas irrumpieron en refugios de
traficantes, decomisando algunas armas y droga. Sin embargo, se
registraron pocos arrestos y casi ningún incidente. 

REESTRUCTURACIÓN. El Gobierno aprobó la renovación casi
total del alto mando de la Policía de Investigaciones, lo que significó
la salida a retiro de uno de los dos subdirectores y de seis de los siete
prefectos inspectores que conforman la plana mayor de la institución.
La medida fue calificada como necesaria para consolidar el proceso
de modernización. 

LEY SOBRE COPROPIEDAD. El Ministerio de la Vivienda afirma
que el proyecto será enviado antes de fin de año al Congreso. Entre
las modificaciones contempladas figuran otorgar valor de ley a
acuerdos de asambleas de residentes y flexibilizar los porcentajes de
asistencia para validez de esas reuniones. 
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UNIVERSIDADES. El general
Leigh señaló que los rectores
delegados son transitorios, pero
que permanecerán hasta que se
retorne a la normalidad. 

COBRE. Los principales países
productores decidieron implantar
un sistema de cuotas para las
exportaciones del metal, en un
esfuerzo por estabilizar los
declinantes precios en el mercado. 
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Boric y el G20

Señor Director:
El Presidente Boric fue invitado al G20, la

cumbre internacional que reúne a las principa-
les economías del mundo. Uno habría esperado
(quizás de ingenuo) que el Presidente fuese
acompañado de su equipo económico, con el
objetivo de fortalecer nuestras relaciones
comerciales y promover la inversión extranjera.
Sin embargo, en su reunión más importante,
con el Primer Ministro de la India, la quinta
economía mundial, estuvo acompañado por la
ministra vocera y la ministra de Desarrollo
Social. Uno se pregunta: ¿qué prioridades tiene
el Presidente?

BENJAMIN SALAS KANTOR

Ex asesor internacional de la Presidencia

Pregunta del millón
Señor Director:
Si el diario La Segunda no hubiese publicado

la noticia, ¿tendríamos aún subsecretario?
Viva la desinformación.

MARCIA ALIAGA PEILLARD

Convicciones, más
que una vestimenta

Señor Director:
Constanza Hube critica a Claudio Orrego,

afirmando que “se tiene que vestir de alcaldes
de derecha para ganarle al candidato” de la
oposición. Sin embargo, demostrar que es
posible trabajar con transversalidad reconocida
es una cualidad esencial para ejercer un cargo
público de alta responsabilidad. 

En este sentido, Evelyn Matthei parece
actuar con una convicción similar cuando
señala en este mismo medio: “uno tiene que
funcionar de la mano con muchos alcaldes que
son muy sensatos. Un Claudio Castro, una
Claudia Pizarro, un Tomás Vodanovic”. Estas
declaraciones reflejan un sentido democrático
que trasciende las diferencias partidarias.

Quizás, en ambos casos, lo que está en juego
no es un cambio de vestimenta, sino la solidez
de las convicciones. Actuar con altura de miras
no debería ser motivo de aplauso o rechazo
según la posición política del protagonista.

VÍCTOR MALDONADO ROLDÁN

Chile Crece Contigo
Señor Director:
El reciente rechazo a la glosa presupuestaria

del subsistema Chile Crece Contigo por parte
de la Cámara de Diputados, resulta incompren-
sible y plantea una grave amenaza para la
continuidad de una red de programas esencia-
les que han sido reconocidos a nivel internacio-
nal como un modelo ejemplar de inversión en la
primera infancia. Esta decisión no solo eviden-
cia una preocupante desconexión entre la clase
política y las necesidades de los sectores más
vulnerables, sino también una alarmante
indiferencia hacia la vasta evidencia científica
que respalda la importancia de estas políticas.

“La mayor tasa de retorno en el desarrollo
de la primera infancia proviene de invertir lo
antes posible, desde el nacimiento hasta los
cinco años, en familias en situación de desven-
taja”, señalaba el premio Nobel de Economía
James Heckman hace más de una década. Chile
tomó este principio en 2007, al crear el subsis-
tema de protección a la infancia Chile Crece
Contigo, que ha sido reconocido internacional-
mente como un ejemplo en el acompañamiento
integral a niñas, niños y sus familias.

Gracias a Chile Crece Contigo, más de dos
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millones de niñas y niños en Chile reciben
apoyos desde el primer control prenatal hasta
los primeros años escolares, a través de pro-
gramas que integran salud, educación y protec-
ción social. Su componente más visible, el ajuar
del recién nacido, simboliza la garantía de un
inicio digno para quienes nacen en nuestro país.
No obstante, su alcance va mucho más allá: ha
mejorado la cantidad y calidad de los controles
prenatales, fortalecido el apoyo a familias
vulnerables y promovido intervenciones preven-
tivas y oportunas.

Es urgente que el Senado corrija esta
decisión presupuestaria y reponga los recursos
necesarios para garantizar que Chile Crece
Contigo siga siendo un pilar de protección para
nuestra niñez.

ESPERANZA CUETO

Presidenta Fundación Colunga

CAROLINA DEL RÍO

Presidenta Fundación Ilumina

¿Aylwin-Boric?
Señor Director:
La aclaración de Eugenio Tironi, en cuanto a

que la frase “el legado de Boric será más
parecido al de Aylwin que al de Allende” era
una metáfora, me parece suficiente. Lamento
no haber entendido que, como ensayista,
estaba incursionando en otros géneros litera-
rios como la novela o la poesía, donde la metá-
fora y la alegoría son de uso más común. 

¡Queda claro que el legado de Aylwin es
sólido y contundente!

Respecto del legado del Presidente Boric,
Eugenio Tironi expresa sus anhelos y deseos,
que no puedo, sino, compartir por el bien de los
chilenos, pero que hasta ahora no son realidad. 

Ojalá que en su último año de gobierno se
acercara a la imagen que le forja Eugenio
Tironi.

JAIME RAVINET

“Si Boric 
tuviera ruedas”

Señor Director:
Eugenio Tironi boga por una tregua de élites

que posibilite un nuevo pacto social y nos
devuelva a una senda de crecimiento, paz y
prosperidad. Llama a esto “reconciliación” y
hace, desde ahí, una analogía entre el rol
histórico de los presidentes Aylwin y Boric. 

Estando muy de acuerdo con el objetivo de
su planteamiento, creo que tiene tres proble-
mas insalvables. El primero es que la analogía
entre Boric y Aylwin es tan anacrónica que se
vuelve impropia: las circunstancias y posiciones
históricas de uno y otro están demasiado
alejadas como para que el paralelo funcione. 

El segundo problema, que pretende encubrir
el primero, es el llamado a la amnesia y a la
impunidad política respecto del período que
abarca desde octubre de 2019 hasta el triunfo
del “Rechazo”, en septiembre de 2022, durante
el cual Boric y sus amigos utilizaron el caos
como una escalera para conquistar el poder,
fracasando solo en el asalto final a la Constitu-
ción. Tironi pretende que, olvido mediante,
Boric pase de lucrador de la discordia a mensa-
jero de la paz.

El tercer problema, derivado del segundo, es
que incluso obviando el anacronismo mediante
abstracciones es difícil pensar en una reconci-
liación que no se sostenga ni en la verdad ni en
la justicia, tal como la que propone Tironi. De
hecho, su pretensión afecta la figura histórica
de Aylwin. ¿Considera Tironi que la obra
política de Aylwin se sostuvo sobre la injusticia,
el olvido histórico deliberado y la validación
acrítica de quienes colaboraron con la dictadu-
ra? ¿Eso representa para él la transición? 

Si hubiera que jugar a la analogía histórica,
la trayectoria que Boric comienza a describir se
parece más a la de algunos miembros del
MAPU que pasaron, gracias más a la derrota
que a la reflexión, del extremismo con preten-
siones salvíficas a cierto cinismo cómodo y
acomodaticio. Solo que ninguno de ellos llegó a
La Moneda (como Presidente).

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES y CPP-UC

“Acuerdo Nacional
por la Educación”

Señor Director: 
Hace pocos días realizamos el Segundo

Encuentro Nacional de Directores de Liceos
Bicentenario, que reunió a más de 100 directo-
res en la comuna de Futrono. En esta instancia
conversamos y reflexionamos sobre las crisis y
desafíos que vive la educación actual, ante lo
cual la conclusión más importante fue la
urgencia de reponer los pilares de esta política
pública: altas expectativas, el foco en los
aprendizajes y nivelación, fomentar la autono-
mía y el liderazgo directivo, como guías para
una educación de excelencia. 

Para los que tenemos la convicción de que el
futuro de las personas no debe estar determi-
nado por la cuna, sino por el mérito y el com-
promiso, el llamado de los directores de Liceos
Bicentenario sería oportuno evaluarlo como la
base de un “Acuerdo Nacional por la Educa-
ción”, que nos permita integrar el presupuesto
con objetivos concretos y nítidos para recupe-
rar el aprendizaje de nuestros niños. 

MAGDALENA PIÑERA MOREL

Presidenta Fundación Piñera Morel

Una necesaria
aclaración

Señor Director:
Ad portas de la próxima elección de

gobernadores, el domingo 24 de noviembre, es
necesaria una aclaración. El partido político
AmarillosxChile dio libertad de acción en la
elección de gobernadores de la Región Metro-
politana, Valparaíso y Arica. Esto se debe a que
no hubo acuerdo por un candidato. 

En el caso de la Región Metropolitana,
algunos militantes le dieron, legítimamente, su
apoyo a Claudio Orrego. De la misma manera,
una parte importante de la dirigencia y militan-
cia de Amarillos de la Región Metropolitana
está por apoyar la candidatura de Francisco
Orrego. Es importante dejar esto en claro,
puesto que algunos medios han dejado entrever
que Amarillos como un todo apoyara a Claudio
Orrego. Y no es así. 

Estas diferencias sobre esta elección son
parte del ejercicio democrático y las tenemos
fraternalmente. Que cada cual opte en libertad
de conciencia y con pleno respeto de quien
haya optado por una opción distinta. La tole-
rancia es un valor esencial de la democracia.

IRIS BOENINGER; TOMÁS AYLWIN;

MA. ALICIA RUIZ TAGLE; GABRIELA RIUTORT;

CONSTANZA IMPERATORE; PEDRO GARCÍA;

ERNESTO TIRONI; MARIENNE LE ROY;

JAIME VICENCIO; PATRICIO LOBOS;

FERNANDO GIPOULOU; ÁLVARO CLARK

Militantes de AmarillosxChile
(La carta la firman 40 militantes de AmarillosxChile)

¡Me voy... me quedo!

Señor Director:
¿De qué Chile, según se anuncia, han decidi-

do marcharse algunos chilenos decepciona-
dos?... ¿Del Chile-Santiago —como fue llamado

durante largos años— o del Chile profundo, del
que se vive en nuestras provincias, del Chile
rural, del Chile extramuros citadino cada día
más distante y ajeno al primero?...

Las razones que puedan tener quienes
deciden emigrar del ambiente espiritual y
materialmente envenenado del Chile-Santia-
go, no existen en el Chile Grande, o existen en
una medida menor e inevitable para la vida
en cualquier lugar del mundo. 

Hay en el Chile profundo cientos de lugares
hermosos y en paz social, como Yerbas
Buenas, con todo lo necesario para vivir
tranquilo y con comunicación al instante con
todo el mundo moderno. 

Recomiendo alejarse de Santiago y volver
a vivir feliz. 

LUIS VALENTÍN FERRADA V.

¿La propuesta?
Señor Director:
En relación con la noticia de ayer en su

diario sobre el alto costo del Transantiago, si
el señor De Grange opina que el sistema ha
fracasado, ¿cuál es su propuesta para reem-
plazarlo?

RODRIGO FERNÁNDEZ

PhD in Transport Studies (U. London)

Red Movilidad:
avances concretos

Señor Director:
La nota publicada ayer en base a un

análisis realizado por la Facultad de Ingenie-
ría de la UDP, cuyo decano de Ingeniería es el
expresidente de Metro Louis De Grange,
contiene una serie de errores que es impor-
tante aclarar para tener una discusión de
política pública seria.

En primer lugar, es falso que los costos del
Sistema Red Movilidad hayan “experimenta-
do un significativo aumento” en los últimos 14
años. Al contrario, su crecimiento real es de
un 5,7% en el período, lo que ha permitido
extensiones del Metro, aumentos de cobertu-
ra y frecuencia en buses, aporte al cuidado
del medio ambiente, con reducción de emisio-
nes atmosféricas y ruido, entre otros. Ade-
más, esto va de la mano con el crecimiento
poblacional. Hoy, un 94% de los hogares del
Gran Santiago tiene un servicio de bus a
menos de 300 metros. Esto no solo promueve
la movilidad sostenible, también da una
alternativa de desplazamiento a personas que
muchas veces no cuentan con otras formas
de movilizarse hacia sus empleos, centros
educacionales, etcétera.

Las cifras de evasión expuestas —proble-
ma relevado como prioridad por las autorida-
des de transporte— tampoco son correctas.
Desde 2020 se utiliza una nueva metodología
validada académicamente, que incorpora las
zonas pagas, y también mejora la métrica y
tamaños muestrales. Esto se traduce, en
datos más certeros, en que la evasión ha
bajado 18% desde su momento peak en
2020, cuando alcanzó 46,2%. Gracias al plan
antievasión, el pasado semestre llegó a
38,5%, y nos comprometimos a reducirla a
35% en 2025. En atención a lo anterior, cabe
reforzar que todos los positivos avances del
sistema que se resaltan en la nota son posi-
bles gracias a un modelo sólido y financiera-
mente responsable.

Santiago es la ciudad con más buses
eléctricos fuera de China, con 2.480 ejempla-
res. También, más de 1.800 de sus conducto-
res son mujeres, un 81% más que hace dos
años. Por último, los usuarios evalúan con
nota 5,5 su propio recorrido, el máximo
histórico desde que existe la medición y casi

10 puntos más que hace 10 años. Nuestro
transporte público —integrado por metro,
buses y tren— es un referente mundial,
gracias a los avances alcanzados en distintos
gobiernos. Esto debe llenarnos de orgullo, y
es nuestro deber defenderlo y cuidarlo cons-
tructivamente.

PAOLA TAPIA SALAS

Directora de Transporte Público Metropolitano

Mejor si se cobra
Señor Director:
Siempre es preferible un crédito que se

cobre a uno que no. El CAE, hoy, no tiene un
sistema de cobranza efectivo, mientras que el
FES en el nuevo proyecto sí cuenta con un
método claro de recaudación. Existen ele-
mentos del nuevo proyecto presentado por el
Gobierno que, de aplicarse al CAE, permiti-
rían que este dejara de ser una deuda impa-
gable y un obstáculo para los estudiantes. 

Por otro lado, el financiamiento a las
universidades, especialmente aquellas que
realizan un mayor esfuerzo en investigación,
se verá inevitablemente afectado si se dismi-
nuyen en forma radical las posibilidades de
copago. Hemos visto que las posibilidades de
gasto público no podrán reemplazar el aporte
privado del copago, por lo que esa política
tendría un impacto negativo sobre la compe-
titividad del país. 

Eso es contradictorio en los términos con
lo que en el Gobierno y en la oposición se
afirma, sobre la necesidad de hacer más
investigación focalizada en nuestras caracte-
rísticas y problemas. 

HUGO LAVADOS M.

Rector U. San Sebastián

Es la gestión...
Señor Director:
En el caso de las listas de espera en salud

—que a la fecha este año ya se relacionan
con 36.262 muertes de pacientes que reque-
rían atención—, la frase de James Carville,
“es la economía, estúpido”, debiera ser reem-
plazada por “es la gestión, estúpido”. Porque,
más que carencia de recursos, es falta de
gestión; con pabellones que funcionan solo
parte de la jornada laboral, con deudas a
proveedores con el consiguiente déficit de
insumos, y en vista de las largas licencias del
personal de salud de las que nos hemos
impuesto, entre otras causas, es improbable
que la situación se revierta.

Sí. Es la gestión…
HÉCTOR DUCCI BUDGE

¡Qué tranquilidad!
Señor Director:
Mientras los chilenos despertamos todos

los días con nuevos portonazos, turbazos y
asesinatos, en Lo Barnechea nuestras autori-
dades vuelven al ataque de los “peligrosísi-
mos” vendedores de cerezas en un par de
esquinas. ¡Qué tranquilidad!

MAGDALENA MILLER

Periodista

20 de noviembre de 1924

ANTOFAGASTA. Por primera
vez, las autoridades edilicias
declararon “zona seca” a gran parte
de la ciudad, por lo que las cantinas
y locales que expenden alcohol
deberán cambiar de actividad. 

POLÉMICA. Han causado las
declaraciones del exembajador
francés en Rusia, que atribuyen a
Poincaré responsabilidades de la
Gran Guerra.
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